

OBSERVATION VI.

H. P., ancien marchand, âgé de 58 ans. Respiration courte et bruyante. Il est remarquable par son obésité, ses lèvres cyanosées, le tirage suprasternal, les veinules des joues et du nez. En découvrant le thorax, je remarque que celui-ci est agrandi dans ses diamètres. Les côtes sont relevées. Les espaces intercostaux sont élargis, le sternum fait saillie en avant : thorax globuleux. Au palper les vibrations sont abolies. Le murmure vésiculaire est remplacé par une inspiration humée, brève, l'expiration est prolongée. On dirait que le malade ne cessera pas d'expirer. Semblable à une bande élastique, usée, étirée et lâche le poumon a perdu son ressort naturel, il ne reprend pas son volume primitif.

A la percussion on dirait un thorax enveloppé d'une couche d'ouate.

A l'auscultation, un orage de râles sibilants, ronflants à grosses et à petites bulles, roucoulement, etc. Détail important dans l'espèce lorsque ce monsieur est entré dans mon bureau, il avait à la main une grosse pipe de bois (sweet briar), noire, reluisante, annonçant beaucoup d'exercice, un long usage. "Vous êtes un gros fumeur, lui demandai-je?—La première chose que je fais le matin, au saut du lit, c'est de bourrer ma pipe et tirer une bonne touche. Je préfère une bonne pipée à un succulent déjeuner."

Lorsque je lui annonçai qu'il faudrait renoncer à la pipe, sa réponse a été: "Jamais je ne pourrai".

La même nuit, le téléphone me mandait en toute hâte près de ce patient que je trouve en proie à un accès d'angine de poitrine. Cette attaque a été le prélude d'une série d'autres qui ont fini par emporter mon pauvre fumeur quelques mois après. Mes insurances n'ont pu parvenir à le faire *défumer*.

OBSERVATION VII.

Il y a dix mois à peine, j'étais consulté par un jeune médecin qui accusait une sensation de constriction derrière le sternum, avec douleurs dans le bras gauche et jusque dans la nuque. Ce monsieur m'avoua qu'il fumait un très grand nombre de cigarettes par jour. Le pouls était lent avec des irrégularités. Contraire à beaucoup d'autres, je lui conseille de ne pas fumer et de revenir me voir. J'ai eu occasion de rencontrer mon jeune